
11月19日，中国移动称先行在北京、上海、安徽、
江西、河南、湖北、陕西七个省(市)公司试点阶梯套餐
方案，后续会根据试点结果决定下一步计划。套餐月
使用费为18元，包含80分钟全国主叫分钟数、来电显
示，全国被叫免费。套餐外国内手机上网采取单价模
式收费，根据用户每月国内流量使用量分为4段，价
格最低至0 .005元/MB(折合5元/GB)，用多少就付多少
钱，用得越多越便宜。(11月21日央视)

我国水价、电价、气价等公用事业收费，多年来

已采用阶梯定价，用得越多费用越贵。而中国移动的
新套餐对手机流量采用水、电、气那样的阶梯定价，
用户使用多少就算多少，不同在于，手机流量费的单
价是用得越多越便宜，这对用户来说，或许不用担心
流量突然增加，资费大幅上升，从而不敢放心用、不
敢多用了。这看起来是一件好事，然而，用户的接受
程度又有多高呢？

一者，对于流量的消耗，用户往往并不能掌握，
“手机流量用得越多越便宜”听起来好听，但用户并
不知道什么时候能达到多少兆的流量。此前，有不少
用户面临各项优惠措施的推行，仍感觉手机流量“越
跑越快”，原本能用一个月的流量，后来居然挺不过
半个月，实际资费支出不降反升。在这种情况下，用
户会普遍觉得，流量使用越多资费越高，可能不会相
信手机流量用得越多越便宜。据说，中国移动曾推出

过流量阶梯定价的资费套餐，最终没有大面积推广
开来，原因恐怕正在于此。

二者，手机流量用得越多越便宜，这不是要坑了
用得少的用户么？一些手机流量使用得多的用户，或
许不太在意如何收费。然而，学生、农民工、城市低收
入者等群体，本来就因无收入或收入低，而十分在意
手机流量资费，他们也往往是手机低流量的用户。手
机流量实行阶梯定价，就会在无形中遏制这部分群
体享受互联网的快捷与方便。因此，有网友表示，从
无收入、低收入群体角度说，移动公司虽没涨价，但
阶梯收费其实是变相涨价。

此外，手机流量实行阶梯定价，颇有引诱用户毫
无节制地消费流量的嫌疑，仍是想达到利益最大化。
水电气阶梯定价，实行的是“逐级而上”，每上一个消
费台阶，支付费用就越高，目的在于约束老百姓的消

费需求，以节约资源，减少浪费。而手机流量阶梯定
价，却是“逐级而下”，每上一个消费台阶，所支付费
用就越低，这不是在引诱手机用户多上网、争取所支
付费用越上越便宜吗？中小学生手机用户自制能力
差，本就可能无节制上网，这下他们更是有了沉迷手
机网络的经济驱动。

相关部门提出的电信运营商“降价惠民”要求，
其实重点不在于如何定价，而是拿出实际行动，给用
户以真正实惠。在互联网时代，信息基础设施建设是
重要的公共服务，目前对信息服务还不能做到公益
化，但至少应保证低廉化、惠民化。运营商与其将手
机流量计价“阶梯化”、复杂化，还不如直接降价，更
能赢得用户的掌声。眼下应该反思的是：电信运营商
推出的所谓“降价惠民”举措，为何总是那么难令老
百姓满意？恐怕在于，基本难逃“花式涨价”的嫌疑。

11月20日，《上海市生活垃圾管理条例(草案)》
提交上海市人大常委会二审，今年以来，针对“垃
圾分类”，我国地方立法进入快车道，深圳、太原、郑
州、广州、西安等地立法或拟立法规范垃圾分类管
理。日前厦门、广州等地已经相继开出首张垃圾不
分类行为的个人罚单。(11月21日《长江日报》)

本来，垃圾分类管理造福于居民，分类投放也
是居民的义务和责任，但要看到，不少居民还缺乏
文明和秩序意识，这让垃圾分类的推进遭遇不小
的阻碍。对此，不少地方对于垃圾分类行为给予相
应的物质鼓励，以此促使更多的人自觉约束自己
的行为，这是务实之举，也确实是现实的需要。

但如果对垃圾分类没有奖励，或许会依然如
故。现实中，不少地方一旦奖励政策停止，垃圾乱
堆乱放就出现反弹。而且，长期以物质“赎买”分类
投放，加大了垃圾处理成本，增加了城市财政开
支，不利于垃圾分类处理的良性循环。

以目前国人的生活习惯，从“人人都是垃圾生
产者”到“人人都是垃圾分类者”，将是一个漫长的
过程，这固然需要辅之于不断创新的激励措施，但
对于垃圾乱堆乱放行为依法给予必要的处罚，也
极有必要。上海对垃圾分类立法，令人期待，也值
得各地效仿。

“不管我们宣传教育改革的成果多么辉煌，
不管我们宣传学校的课程改革突破了什么，只
要我们学生的睡眠得不到满足，体质在下降，近
视在增加，我们的教育改革就黯然失色。”在近
日召开的中国教育明德论坛2018年年会上，特
级教师李镇西谈了自己对当前教育改革的看
法。(11月19日《中国青年报》)

特级教师李镇西关于教育改革的观点，让
人耳目一新，也让人心潮起伏。作为教师，谁不
想自己的学生出人头地？作为家长，谁不想自己

的孩子成为家庭兴旺的人？可是，教育以及教育
改革，还是要多一些以学生为本，为学生的身体
健康着想。可是，为了满足学校和教师在各类排
行中不拖后腿的意愿，有时确实置学生的睡眠
时间和体质于不顾 。

教改，千改万改，必须做到以人为本，要能
满足学生的睡眠，确保学生的体质健壮，这在应
试氛围浓厚的今天具有特别意义。

(文/卞广春 漫画/张建辉)

近日，一份《赣州市医疗机构“不满意就退
费”工作实施方案(试行)》的征求意见稿引发网
络热议。这份征求意见稿规定：患者在接受诊疗
服务过程中，对试点医院提供的门诊、住院、医
疗后勤保障等就医环节中的某一项服务若有不
满意的，可向院方进行投诉，并按相关规定对该
项服务不满意申请退费。经医院核实确定无误
后，即可退还当日该医疗服务项目的服务性费
用。(11月21日《中国青年报》)

“医疗不满意就退费”引发了极大争议，主
导这一方案的赣州市卫生和计划生育委员会似
乎也有些“委屈”。他们解释，“之所以会拟订这
样一个工作方案就是为了改善群众的就医体
验，提升医疗卫生服务的满意度，和谐医患关
系”，这是一件好事，“为群众提供服务嘛”。

为了证明该方案的可行性，有关方面还介
绍，这一做法早有先例，2014年4月，赣州市第五
人民医院就率先推出了“不满意退费”服务。“试
行以来，并未发生任何无理要求退费的情况和
纠纷。”这或许能够缓解一些医护人员的担心，
但似乎又不太符合人们的一些固有印象。

但仅听一面之词，也容易被带进沟里。在公
众看来，所谓“医疗不满意就退费”，应该主要基
于自身感受，应该没有任何前提条件。而从方案
中看到，“医疗不满意就退费”有一个前提条件，
那就是患者的不满意必须经过“医院核实”。如

果医院核实不能通过，那么自然不可能发生退
费。

与此同时，对于医院和医护人员，“医疗不
满意就退费”是有很大杀伤力的。如果一家医院
和一个医生频频遇到“医疗不满意就退费”，且
是经过专业核实之后的退费，很容易让人联想
到在日常医疗服务上存在问题。这会对医院和
医生声誉造成多大影响？不妨假设一下，当一个
患者对于某项医疗服务感到不满意，提出“退
费”申请，医院会轻易认错吗？是时，医学知识剪
刀差可能等于话语权剪刀差，这也意味着“医疗
不满意就退费”可能只是噱头。

在很多人看来，这份方案争议的焦点在于
医学的专业性和医患间医学知识的剪刀差。可
就“医疗不满意就退费”规定本身来看，这个“剪
刀差”不一定偏向患者。当然，在现行医疗制度
中，也不是完全忽视患者感受，只是很多时候患
者感受常常被解读为没有专业性和权威性，而
遭到忽视和无视。

因此，“医疗不满意就退费”还需要更多解
释，否则会让人感觉不靠谱。不仅现在有不少医
护人士认为自己的专业性得不到尊重，即便患
者真想要由着自己的感受去退费，恐怕也不容
易。如何宽慰医生对不尊重专业性的担心，如何
把改善患者就医感受落到实处，还有很大文章
要做。

垃圾分类

离不开法律规范
□ 钱夙伟流量“阶梯定价”莫成“花式涨价”

□ 何勇海

“医疗不满意就退费”

需要更多解释
□ 毛建国

近期各种信息泄露事件，引发了大家对于个
人信息保护的思考，而如何有效保护用户信息隐
私，成为行业与公众的关注点。记者了解到，为进
一步加强用户个人信息隐私的保护，近日同程艺
龙酒店上线了“订后即焚”的功能，入住后次日将
自动删除订单信息。(11月21日《南方日报》)

据了解，所谓的“订后即焚”，是同程艺龙为保
护用户酒店预订信息不被泄露而推出的一项服
务。根据此功能，当用户选择此项服务并成功预订
酒店后，入住前订单的最新状态只能在订单详情
页查看，不再发送微信和短信通知。在用户成功入
住酒店后的第二日凌晨6点订单信息将自动删除，
届时用户将无法查看订单的预订记录。

从理论上讲，酒店预订信息“订后即焚”功能
有一定效果，但对此也不能大意。在黑科技无处不
在的当下，个人信息泄露是分分钟钟的事，也就是
说来不及“订后即焚”，用户的信息就可能已经泄
露；还有无处不在的摄像头，住店情况被直播，这
比单纯预定信息泄露更令人惊悚；三则“内鬼”的
存在，也会让用户信息无安全感。

同程艺龙推出的“订后即焚”功能值得称道，
但要认识到，保护好用户隐私，总体而言是一项系
统工程，尤其是各个环节当履行好法定责任，将用
户信息视若珍宝，通过技术和人为的共同努力避
免泄露。同时，于个人而言，也需增强防范意识，时
刻为自己个人信息上好安全锁。

酒店预订信息安全

不能只靠“订后即焚”
□ 杨玉龙

■ 漫 画
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